

20.—Transactions courantes entre le Canada et la Grande-Bretagne, 1960-1966 (fin)

Détail	1960	1961	1962	1963	1964	1965*	1966
	(millions de dollars)						
Paiements courants							
Importations de marchandises (rectifiées).....	611	593	578	521	584	624	664
Tourisme et voyages.....	70	71	71	70	80	89	94
Intérêts et dividendes.....	83	87	85	82	104	114	97
Transports.....	89	93	88	94	89	86	88
Héritages et fonds des émigrants.....	25	23	18	15	24	30	30
Tous autres paiements courants.....	101	99	101	102	124	110	126
Total, paiements courants.....	979	966	941	884	1,005	1,053	1,099
Solde du compte courant.....	+169	+195	+225	+417	+605	+505	+421

Section 5.—Balance canadienne des investissements*

La balance de la dette extérieure du Canada a atteint une valeur comptable d'environ 24 milliards de dollars à la fin de 1967, autrement dit elle s'est multipliée par six durant la dernière décennie. Les investissements étrangers à long terme au Canada atteignaient presque 34 milliards et d'autres réclamations de non-résidents ont ajouté environ 5 milliards au passif du Canada. L'actif canadien à l'étranger avait une valeur comptable totale de 15 milliards y compris des investissements à long terme d'environ 9 milliards.

La balance de la dette extérieure est une expression qui, au sens large généralement retenu dans la terminologie des spécialistes, comprend les placements en valeurs à revenu variable aussi bien qu'en valeurs à revenu fixe. Son importance et sa nature ont une influence considérable sur la balance des paiements du Canada. Il en est ainsi du fait non seulement de la rémunération des capitaux (intérêts, dividendes et revenus divers) mais aussi des influences exercées par les investissements étrangers sur l'économie canadienne et sur la nature et l'orientation des concours demandés à l'extérieur.

Le Canada se range au nombre des plus grands importateurs de capitaux privés à long terme. La très grande formation de capital qui a marqué surtout les années 1950 se rattache à l'extension sans précédent du passif extérieur du pays. Ces capitaux ont contribué à l'expansion rapide de l'économie canadienne, particulièrement dans l'exploitation des ressources naturelles, et ont beaucoup ajouté à la production, à l'emploi et au revenu du Canada. Cependant, ils ont fort alourdi le fardeau de la dette extérieure et beaucoup accru la part de l'industrie canadienne contrôlée par l'étranger.

Le passif extérieur brut du Canada atteignait 35,400 millions à la fin de 1965; les investissements à long terme de l'étranger totalisaient (valeur comptable) 29,400 millions; durant les deux décennies qui ont suivi la Seconde Guerre mondiale, leur valeur a quadruplé. La part affectée à des entreprises d'obédience étrangère se chiffrait à 17,200 millions. L'année 1965 a marqué une forte expansion au chapitre des investissements directs par rapport aux taux d'accroissement plus modestes enregistrés pendant les années récentes. Les placements en d'autres valeurs canadiennes à revenu variable, tout en étant moins élevés, ont aussi été considérables, et durant les dernières années il y avait des périodes où l'avoir étranger en obligations canadiennes s'est fort accru.

* La présente étude porte sur la situation des investissements internationaux du Canada en 1965, bien que certains chiffres de 1967, disponibles au moment de la rédaction, soient compris dans le premier paragraphe et encore sous la rubrique « Actif canadien à l'étranger ». Une étude chronologique poussée figure dans le rapport du B. F. S.: *Canada's International Investment Position 1966 to 1964* (n° de catalogue 67-503) et une statistique plus récente dans le rapport annuel: *Canadian Balance of International Payments and International Investment Position* (n° de catalogue 67-201). Sur le même sujet, des détails supplémentaires sont fournis dans le rapport annuel du Service d'application de la loi sur les déclarations des corporations et des syndicats ouvriers.